

> LA CARRERA HACIA LAS URNAS  La entrevista

ESMORZAR I CONVERSA...

JAIME MIQUEL ADRADA *Analista electoral independiente***«Con Compromís se identifican personas dispares, no es un partido político al uso»**

AMPARO TÓRTOLA

Ha dedicado más de la mitad de su vida a dejarse las pestañas analizando encuestas y proyectando tendencias electorales. Para Jaime Miquel (Madrid, 1959) la demoscopia es, además de su trabajo, una pasión. Licenciado en Geografía e Historia, en 1991 asumió la dirección general de la empresa Gallup España, creada por su padre, Jorge Miquel, en 1969.

Ahora, en pleno siglo XXI, se ha reinventado a sí mismo y ejerce como analista electoral independiente; es decir: como un mercenario de la demoscopia que acude allí donde son requeridos sus servicios. Afirma que el sistema de partidos tradicionales del siglo XX se viene abajo.

Pregunta. En una entrevista, hace dos años, comentó que el PP solo ganaría las generales en 2012 si lograba atraer un millón y medio de votos que en 2008 se habían ido al PSOE. A la vista de las encuestas, parece que se han esmerado en hacer los deberes...

Respuesta. Efectivamente, el PP ha conseguido captar más de un millón de votos del PSOE del año 2008, y eso es lo que puede explicar, por ejemplo, el perfil blando de Mariano Rajoy estos días valorando el último comunicado de ETA.

P. ¿Ha pulido su lenguaje para no asustar a sus potenciales votantes más moderados?

R. ¡Claro! Trata de proteger a su electorado de centro, pero eso le va a traer complicaciones en su circunscripción electoral, Madrid, porque ahí se va a tener que ver las caras con Rosa Díez, candidata de UPyD.

P. Usted ha sido analista electoral de UPyD desde 2008 y hasta hace apenas unas semanas. ¿Comparte los análisis que sitúan a esta formación cada vez más hacia la derecha?

R. Rosa Díez solo es extrema en relación con el tema vasco; ahí sí, ahí ha desbordado al PP por la derecha. Te puedo asegurar que los dirigentes de UPyD son personas muy rectas, muy honestas y coherentes, aunque ello, en ocasiones, no reporte a la formación beneficio electoral alguno.

P. ¿Comparte esa sentencia según la cual las elecciones no las gana la oposición, sino que las pierde el Gobierno? El 20-N, ¿ofrecerá un triunfo del PP o un fracaso del PSOE?

R. El 20-N lo que va a evidenciar es la crisis de representatividad de todo el sistema de partidos del siglo XX, un sistema que representa a 7 millones de votantes del PP, 6,4 millones del PSOE, y 2 millones de electores repartidos entre otras opciones más minoritarias. Es decir, el sistema representa a 15 millones de electores sobre un total de 35,6 convocados a las urnas. Me preguntas quién gana y quién pierde, y mi respuesta es que va a perder todo el sistema de partidos que hemos conocido hasta la fecha.

P. Y eso, ¿en qué se va a traducir?

R. Podremos comprobar cómo se



JOSÉ CUÉLLAR

fragmentarán los electorados tradicionales; los electorados monolíticos que siempre han caracterizado al PP y al PSOE empezarán a sufrir bajas. El PSOE ya ha empezado a padecerlo: experimentar una caída de 10 puntos del censo es algo más que perder las elecciones.

P. A la vista de cómo la crisis está afectando negativamente a todos los gobiernos, con independencia de su signo político, ¿tenía Zapatero margen de maniobra?

R. Tenía margen para que el pró-

«El PSPV está sin ideas y liderazgo, esclerotizado y burocratizado, con una crisis insalvable»

«El 15-M ha dado una lección de ética, es un fenómeno que ha asombrado al mundo»

ximo día 20-N el PSOE perdiera por mayoría relativa del PP y no, como se anuncia, por mayoría absoluta. Zapatero, un año antes de las elecciones autonómicas y municipales del pasado mes de mayo, debería haber anunciado su retiro y el adelanto de las elecciones generales. Por lo que

respecta a su política económica, no creo que sea un error: ha respondido a las directrices de la Unión Europea.

P. Por cómo habla, no contempla ninguna posibilidad de que las encuestas que vaticinan el triunfo del PP y el descalabro socialista se equivoquen...

R. ¡Ninguna! El PP ganará el 20-N por una mayoría absoluta apabullante. El negocio de los votos ha cambiado sustancialmente y, sin embargo, el PSOE sigue concibiendo la contienda electoral en términos clásicos.

P. ¿Concede algún efecto electoral al reciente comunicado de la banda terrorista ETA anunciando el cese definitivo de la violencia?

R. No. Puede influir en el País Vasco, en beneficio de Amairu y del PSE y en perjuicio del PNV, pero a nivel nacional, no. ETA y el terrorismo es una materia que ha dejado de estar entre las principales preocupaciones de los españoles.

P. ¿Qué opinión le merece el movimiento 15-M?

R. Es una reacción de autodefensa frente a las políticas de los partidos tradicionales. A mí me parece un fenómeno asombroso, espléndido, que ha dado una lección de ética a las generaciones anteriores y está asombrando en el mundo entero. El 15-M responde a circunstancias históricas diáfanas: estrenamos un sistema democrático hace 35 años y los jóvenes que deben recibirlo y empezar a administrarlo dicen: «No, no nos gusta».

P. ¿En qué coordenadas cree que se va a mover la próxima legislatura?

R. Va a ser una etapa muy difícil para Mariano Rajoy, a quien le pasa-

rá lo mismo que están experimentando Angela Merkel en Alemania o Sarkozy en Francia: su acción de gobierno tendrá costes electorales para él y para su partido. Para el PSOE va a ser una legislatura de transición, y creo que la auténtica vida política y parlamentaria va a estar en el Grupo Mixto del Congreso de los Diputados: será, probablemente, el más numeroso de la democracia.

P. Hablemos de la Comunidad Valenciana. Los sucesivos triunfos del PP, convocatoria tras convocatoria,

«La sociedad valenciana no es conservadora, tiene una raya muy marcada en el centro político»

«El Bloc ha sido pragmático y sacrificó su nacionalismo para crecer con Compromís»

desde hace 20 años, ¿dibujan una sociedad conservadora?

R. La valenciana es una sociedad con una raya muy marcada en el centro político. De todas formas, hablar de derechas e izquierdas cada vez tiene menos sentido, es una terminología del siglo XX. De cara al si-

LA FICHA

RESTAURANTE
CAFETERIA
BELGRAVIA

Discurre la entrevista rodeados por el ambiente luminoso y zen del restaurante-cafetería Belgravia, abierto desde hace algo más de un año en pleno centro de Valencia, en la calle Sorní, 15.

EL ALMUERZO

Entrevistado y periodista son de comer más bien ligero, una circunstancia que no les impidió dar cuenta, muy satisfactoria, de una ración de jamón ibérico, unas anchoas del Cantábrico con lecho de tomate natural y un plato de pasta con verduras. Regaron los alimentos con agua y renunciaron al postre, gran error, porque Belgravia tiene fama, además, por su exquisita pastelería. Habrá que volver a hacerle los honores.

glo XXI la diferencia fundamental para clasificar a las personas será la solidaridad, y veremos sociedades muy transversales en lo ideológico, con ciudadanos más vinculados a movimientos ciudadanos que a los partidos clásicos.

P. ¿Cuál es su diagnóstico sobre el PSPV-PSOE?

R. Pienso que padece una crisis orgánica insalvable. Es un partido burocratizado, sin ideas, sin capacidad de renovación y sin liderazgo.

P. ¿Y sobre Esquerra Unida y Compromís?

R. Esquerra Unida es más de lo mismo, y la gente más válida que tenía ha emigrado hacia otras organizaciones, como Compromís. Yo creo que quien ha sabido interpretar el futuro es el Bloc: han sido muy pragmáticos y han optado por sacrificar el perfil nacionalista para dar entrada a otras sensibilidades, repartiendo juego e, incluso, renunciando al protagonismo y cediendo el mismo a esa nueva marca que es Compromís.

P. Fueron la gran sorpresa en las elecciones autonómicas y municipales del pasado mayo. Prácticamente todas las encuestas dejaban a Compromís fuera de las Cortes...

R. El éxito de Compromís es que representa a la izquierda plural y abierta; no es un partido político al uso, sino que responde más a eso que decía antes, a un movimiento ciudadano muy transversal en el que se pueden sentir a gusto o con el que se pueden identificar personas muy dispares con rasgos comunes, como su apuesta por la solidaridad, la defensa del territorio o la lucha contra la corrupción.